

dos empeñarse en marchas largas y rápidas, sin que se corra el riesgo inminente de que se tengan pérdidas de hombres por insolación, pues el calor es sofocante.—*Lorenzo Torres.*"

—El Teniente Coronel Fernando González en telegrama fecha 6 dice al Cuartel General de la Zona, desde las Guásimas: "Siguiendo presentando signos de insolación algunos soldados, suspendo marcha fracciones 4º y 11º Batallones.—Saldrán al amanecer mañana.

—El General Lorenzo Torres participa con fecha 8, que ese día salió el Mayor Loreto Villa con su fuerza á la Sierra para practicar una exploración, la cual durará tres ó cuatro días, mientras me ocupo en preparar las columnas que han de ir en persecución de los rebeldes.

—El General Lorenzo Torres, en telegrama del día 12 de Tórin, dice: "El Mayor Loreto Villa, que como dije á Ud. en mi telegrama del 8 marchó á practicar una exploración rumbo á la Sierra, regresó hoy á este campamento, dando cuenta de haber encontrado en diferentes puntos de la citada Sierra, varios grupos de rebeldes, á los que batió y dispersó, haciéndoles 2 muertos y 38 prisioneros de todas edades, y les recogió tres fusiles, una pistola y cuatro cananas con 140 cartuchos. Por parte de Villa hay que lamentar la muerte de un soldado.—Según informes que los prisioneros han dado á Villa resulta que después de la reunión de indios que tuvo lugar en el Buatachive para pedir la paz, se han salido la mayor parte para los pueblos y haciendas del interior del Estado, y que varios grupos de alguna consideración, están arranchados en Tiohuebampo y Sierra de Santa Úrsula, á donde mandaré fuerzas á perseguirlos.

—El Teniente Coronel de Guardia Nacional, Torres, con su fuerza marchó el 15 á la isla de Santo Domingo, donde no pudo penetrar por estar completamente inundada, pero en su exploración de los días siguientes en la costa, encontró dos grupos de rebeldes á quien batió haciéndoles cuatro muertos y dos prisioneros.

—El General Lorenzo Torres participa de Tórin, con fecha 21, que en ese día marcharon sobre los rebeldes las columnas siguientes: de las Guásimas rumbo al Valle y Sierra de Santa Úrsula, la del Teniente Coronel Fernando González; De Pótam rumbo al Tetacombiate, Guichori y otros puntos de la Sierra del Bacatete, Mayor Pedro Cuéllar; de Cócorit rumbo á la Sierra de Tácali, Teniente Coronel Olivera; y del Cuartel General Teniente Coronel Juan A. Quintero y Mayor Loreto Villa, por el Huaquesi, rumbo al Aguacaliente, el primero; y el segundo por el Memelobampo y cordillera del Bacatete, también rumbo al Aguacaliente.

—El General Lorenzo Torres dá cuenta con fecha 29, que el día anterior regresó el Teniente Coronel Olivera con su columna á Cócorit, cuyo Jefe después de recorrer los días del 21 al 27 la Sierra del Tácali, solo encontró una partida de 30 rebeldes, que abandonaron la dicha Sierra, pasándose á la margen derecha del río.—La columna del Teniente Coronel Fernando González recorrió los bajíos que están entre la Sierra del Bacatete y el Valle de Guaymas sin haber encontrado enemigo.

—El Mayor del 11º Batallón P. Pedro Cuéllar dá parte al Cuartel General de la Zona, con fecha 28, de la expedición que hizo á la Sierra en los días del 20 al 28. Con la fuerza á sus órdenes recorrió en esos días los puntos llamados la Pitahaya, Tetacombiate, Las Tinajas, Mazocoba, Las Coruas, Las Comas, Los Pilares, El Buare y Las Burras. En varios de estos puntos se encontraron huellas de sublevados, que seguidas, dieron por resultado que se alcanzara á los indios á un kilómetro de las Burras, haciéndoles un muerto y dos mujeres y un niño prisioneros.—El Mayor dice que las marchas sólo pueden hacerse de las 5 á las 9 de la mañana y después de las 5 de la tarde por el excesivo calor en la presente estación, debido al cual tuvo algunos soldados atacados de insolación.

### Mes de Septiembre (1900).

—Con fecha 15 dá cuenta el Mayor Loreto Villa que en la expedición de cuatro días que ha efectuado hasta el 14, encontró cerca del pueblo de Vicam una partida de indios á los cuales dispersó. En la fuerza hubo dos soldados atacados de insolación.

—El día 14 una patrulla de 14 hombres de caballería á las órdenes del Capitán Cenobio Osuna, dispersó, cerca de Puapure una pequeña partida de rebeldes, haciéndoles un muerto y capturándoles 7 mujeres y niños.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin en telegrama de fecha 26:—Secretario de Guerra.—Me refiero al mensaje del General Lorenzo Torres de fecha 19 del presente.—Me ocupo de la organización de las columnas, y de activar el acarreo de víveres y espero que no se perderá tiempo en las operaciones activas que comenzarán luego que acabe de pasar la estación de calor. Entretanto envíe al Mayor Loreto Villa con su compañía compuesta de 7 Oficiales y 92 de tropa y la Compañía Guardia Nacional compuesta de 3 Oficiales y 65 de tropa, á explorar el Oriente de la Sierra del Bacatete entre Torocopobampo é Ilivacatecate, pues tengo noticia de que los indios en su gran mayoría, se han retirado hácia el Norte y quiero que las columnas marchen con algunas noticias de los lugares donde puedan alcanzar á los indios.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin con fecha 28:—Con referencia á mi telegrama del 26, en que dí á Ud. cuenta de la salida del Mayor Villa á explorar el Oriente de la Sierra del Bacatete, hónrome comunicarle que anoche regresó dicho Jefe de su expedición, con la novedad de haber tiroteado una pequeña partida de rebeldes en el Urbacate, y otra en el bosque de Yuhumari, capturando á un indio en el camino de Bataimove á Bataconcita, y resultando dos indios muertos en el primer tiroteo, y recogida una carabina en el segundo. En la fuerza no hubo novedad.—Todos los indicios son, que los rebeldes se han marchado para el Norte del Bacatete.

### Mes de Octubre (1900).

—El General Luis E. Torres dice de Tórin, por telegrama de fecha 10:—El Gobernador me avisa haber salido de la Sierra rumbo al interior del Estado, una partida como de 30 indios Yaquis; yo tengo noticias de que varias familias de indios han salido de la misma Sierra.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin, en telegrama de fecha 11:—Hónrome participar á Ud. que mañana 12, salen á expedicionar las columnas organizadas con tal objeto, de la manera siguiente: 1ª, expedicionará á las órdenes del Mayor Cayetano Romero, de la Pitahaya, al cañón del Alamo.—2ª, á las órdenes del Teniente Coronel Juan J. Navarro, de Agua Verde al Mazocoba.—3ª, á las órdenes del Teniente Coronel Juan A. Quintero, de los Coyotes al cañón del Alamo, donde encontrará á la 2ª.—4ª á las órdenes del Coronel Emilio Gallardo, del Aguacaliente al Mazocoba, y la 5ª á las órdenes del Teniente Coronel Fernando González, de los Pilares de Mazocoba, en donde se reunirá con la 2ª y 4ª columnas. Tienen estas columnas itinerario señalado para cuatro días más, después del movimiento arriba expresado.—La 1ª de reserva, á las órdenes del Coronel Lauro F. Cejudo queda situada en Pótam; la 2ª á las órdenes del Coronel Joaquín Maafs, en Cócorit; y la del Cuartel General en Tórin. Estas se moverán sobre la falda de la Sierra desde la Pitahaya hasta Cócorit; y la 3ª que es á las órdenes del Teniente Coronel Manuel D. Gómez, se situará en el Bacatete.—Al mismo tiempo se mueven las fuerzas del 5º Regimiento y caballería de Guardia Nacional, poniendo en comunicación las columnas con los destacamentos, y se moverán también los paisanos de

los ranchos y pueblos circunvecinos.—Como aclaración y para relacionar los puntos mencionados en este telegrama con el croquis de la Sierra del Bacatete, me permito decir: que el cañón del Alamo es la cuenca formada en los puntos marcados La Virgen, Enmedio, Sauz é Higueras; y la Agua Verde está situada cerca del punto marcado "Pozo del Obispo."

—El Capitán 2º del 17º Batallón, Ricardo Morales, en la expedición que hizo el día 11 desde los Hornos, encontró una partida como de 25 indios rebeldes en el cerro de la Cabra, cerca del Aguacaliente. Batió la partida y le quitó 11 maletas con carne. En la fuerza resultó herido un soldado.

—El General Luis E. Torres, dice de Tórin con fecha 12: "Después de no haber llovido en casi todo el año, ahora que salieron nuestras tropas ha comenzado una lluvia muy extensa que amenaza durar varios días, y que impedirá las operaciones militares.

—El 13 á las 7 P. M. dice el mismo: Oportunamente cesó la lluvia y continúan las operaciones militares.

—El General Luis E. Torres, dice con fecha 18: "Después de mover las columnas expedicionarias, moví las columnas de reserva. La de Pótam hacia la falda de la Sierra de la Pitahaya; la tropa de este Cuartel General rumbo á Cócorit; la columna del Coronel Maafs, de Cócorit rumbo á Buenavista, río arriba todos á la falda de la Sierra.—Hasta ahora se han obtenido los resultados siguientes: el Coronel Maafs sorprendió y batió una ranchería de rebeldes, haciéndoles 7 muertos, varios heridos y 21 prisioneros entre mujeres y niños.—El Coronel Gallardo, entre la Gloria y el Buare, capturó 19 indígenas entre mujeres y niños. Estoy en espera de más noticias, que tendré el honor de comunicarle á Ud.

—El General Lorenzo Torres, persiguió los días 17, 18 y 19, una partida de sublevados que bajó de la Sierra y se internó en el bosque, entre el fortín de la Angostura y el del Añil. El resultado fué: la muerte de 2 indios y la captura de 14 indígenas.

—El Coronel Emilio Gallardo, en su expedición en la Sierra los días corridos del 12 al 28, encontró varias rancherías, unas que acababan de abandonar los rebeldes al sentir las tropas, y otras que fueron batidas y dispersadas, capturando 19 indígenas entre mujeres y niños.

—En la expedición que hizo á la Sierra el Teniente Coronel Juan J. Navarro, del 10 al 25, y en cuyos días recorrió minuciosamente los puntos que se le señalaron, no encontró ninguna partida de sublevados.

—El General Luis E. Torres, en telegrama de Tórin, fecha 26, dice: Secretaría de Guerra.—El resumen de las operaciones practicadas hasta hoy á las 8 P. M., y los resultados obtenidos por las columnas expedicionarias y de reserva, son las siguientes:—La primera columna expedicionaria partió de Pótam para la Pitahaya y las Palomas hasta las Higueras.—La tercera columna expedicionaria partió de Cócorit por Lomancahui, Coyote, Torocobampo, y se unió en las Higueras con la primera columna. Reunidas allí, han recorrido la Sierra en el perímetro comprendido entre la Pitahaya, Bejoribampo, Higueras, La Virgen y Coyotes, sin encontrar ningunas señales de indios. De los Coyotes bajaron al Otancahui y de allí han expedicionado hasta Buenavista; y en el terreno montañoso que queda entre el río y el Coyote, han encontrado algunas partidas de indios que han tiroteado, quitándoles algunos prisioneros y causándoles un muerto. Todavía expedicionan por allí esas columnas.—La segunda columna ha expedicionado desde Pótam, atravesando por el Guapare, Guaquesi, hasta el Pozo del Obispo; de allí por el Bacatete hasta el Mazocoba, y de regreso por el Bacatete, toda la Sierra comprendida entre el referido punto del Bacatete, Chimamove, Guamare, Higueras, La Virgen hasta bajar de nuevo al Guapare, dando parte el Jefe de ella, Teniente Coronel Navarro, de no haber encontrado indios en todo el terreno que recorrió.—La cuarta columna partiendo de Bácum, por el Coyote, hasta Aguacaliente,

te, ha expedicionado por Tinaja del Bacatete, Mesa de Chichiboboaje, Baczetaboca, Las Burras, La Gloria, El Buare, bajando por Mazampo al Bacatete; de allí de nuevo al Aguacaliente y la Pitahayita. Esta columna ha alcanzado á una partida considerable de indios con familias, haciéndoles 19 prisioneros, mujeres y niños, tiroteándolos muy de cerca. La partida de indios referida, hizo camino de la Pitahayita hacia el Norte, como intentando internarse al Distrito de Hermosillo, pero retrocedió y volvió á salir al Chichiboboaje, donde según las últimas noticias del Jefe de la columna, Coronel Gallardo, los perseguía con tenacidad.—La quinta columna ha expedicionado desde las Guásimas por el Tetacombiate, Los Pilares y toda la Sierra comprendida entre los Pilares, Mazocoba, Las Burras y Punta de Agua, sin encontrar más que huellas de pequeñas partidas, á las que no ha podido dar alcance. Actualmente expediciona por el Valle de Guaymas, entre San Antonio y Santa Rosa con orden de atravesar el ferrocarril de Sonora y pasarse á la Sierra de Santa Ursula, en caso de que lo estime conveniente el Jefe de ella, Teniente Coronel Fernando González.—La 1ª columna de reserva, ha expedicionado por la falda de la Sierra, de la Pitahaya al Guapare, y con una parte de ella, el General Lorenzo Torres en persona persiguió una partida de indios que bajó de la Sierra y se internó al bosque cerca de Vicam; les mató 2 hombres y cogió 14 prisioneros, mujeres y niños.—La 2ª columna de reserva, al mando del Coronel J. Maafs ha expedicionado entre Cócorit y Buenavista por la margen derecha del río é internándose á las montañas que quedan entre los Hornos y el Coyote, en donde atacó una partida considerable de indios, haciéndoles 8 muertos y 21 prisioneros, mujeres y niños.—La 3ª columna de reserva, al mando del Teniente Coronel Manuel D. Gómez, está formando el campamento del Bacatete; ha expedicionado en sus inmediaciones, y ha servido de centro de comunicación de todas las columnas expedicionarias con este Cuartel General, enviando sus partes por Tetacombiate á la Oficina Telegráfica de las Guásimas.—Todos los puntos que menciono en este parte son los señalados en el croquis de la Sierra del Bacatete y río Yaqui, levantado de orden de esa Secretaría.—En todas las columnas, tanto expedicionarias, como de reserva, no ha habido más novedad que 2 soldados heridos levemente.—Todas las noticias recibidas en este Cuartel General, indican que los indios han estado saliendo en pequeñas partidas para el interior del Estado.

—El Teniente Coronel del 12º Batallón Benigno Aguilar dá cuenta que en la expedición que hizo á la Sierra y el río en los días del 22 al 26, solo encontró huellas de pequeñas partidas de indios en Laguna Larga, Los Llaveros, Cruz de Zitabaro y Cuesta Alta, cuyos indios huyeron al sentir la aproximación de las tropas.

—El Coronel Lauro Cejudo Jefe de la 1ª columna de reserva, dá parte de no haber encontrado á los indios ni sus huellas, por el Guapare, Pitahaya, Bacójori, los Bules y Tetacombiate, en los días del 15 al 26 que duró su expedición.

—El General Luis E. Torres avisa de Tórin, con fecha 28, su salida para el Bacatete, y de allí á las Guásimas y Valle de Guaymas.—El General Lorenzo Torres quedará en Tórin.

—El Teniente Coronel de Ingenieros Fernando González, Jefe de la 5ª columna expedicionaria, dá parte de la expedición que efectuó en los días corridos del 11 al 28, pasando por los puntos del Tetacombiate, Puerto del Colgado, Los Pilares, Las Coruas y los Cajones, el Mazampo, Valle de Arenas, el Boare, Cañón de la Tuna, Puerto de San Lorenzo, Moscobampo, Reparó etc., etc. de la Sierra, Piedra Escrita, hasta la laguna de Cahuitacampo, Cruz de Piedra y Guásimas. En todo este largo trayecto sólo se encontraron huellas de muy pequeñas partidas de sublevados.

—El General Lorenzo Torres informa el día 30, que el piquete de caballería Guardia Nacional y vaqueros del Huamúchil que destacó de los Yávaros á las

órdenes del Subteniente Julián Cuevas, dieron alcance á indios en la costa, matando á 3 y recogiendo 3 caballos ensillados y una pistola.

#### Mes de Noviembre (1900).

—El Coronel Maafs dice de Cócorit con fecha 5: Por el destacamento de los Hornos tuve anoche noticia de que el Teniente Coronel Olivera tuvo un encuentro con una pequeña partida de indios por el Otancahui el viernes en la mañana, resultando muerto Capitán Vilchis de Guardia Nacional. El enemigo tuvo 2 muertos.

—El Mayor del 4º Batallón Cayetano Romero, Jefe de la 1ª columna expedicionaria, en su expedición por la Pitahaya, Las Palomas, Otancahui, Los Coyotes etc., del día 11 de Octubre próximo pasado al 5 del presente, fué llamado el 26 por el Teniente Coronel Quintero para ocurrir al cerro de los Algodones donde se encontraban los rebeldes. Después de 2 horas de combate, fueron éstos desalojados y dispersados, teniendo la fuerza 2 soldados heridos. —Signió la marcha por el Aguacaliente, Cendradita, Arroyo de los Chinos, Buenavista, Otancahui y Lomanchahui hasta Tórin. En toda la expedición, con excepción del encuentro del día 26, no se encontró enemigo.

—El Teniente Coronel Juan A. Quintero, Jefe de la 3ª columna expedicionaria, dá parte de sus marchas efectuadas del 11 de Octubre al 5 de Noviembre, por Lomanchahui, Los Coyotes, el Alamo, Otancahui, Laguna de San Isidro etc., etc., Bacatete, con la novedad de haber muerto un indio rebelde en el tiroteo en la Laguna de la Mina. El día 26 atacó al enemigo en el cerro de los Algodones, del que lo desalojó después de 2 horas de combate, en el que fueron heridos dos nacionales. —En la Saucedá se tirotearon 6 rebeldes que huyeron dejando 4 tercios de carne.

—El General Luis E. Torres dice de Hermosillo con fecha 9: General Secretario de Guerra.—Hónrome comunicar á Ud. haber ordenado que el día de mañana salgan á expedicionar 4 columnas, llevando provisiones para 6 días. A los Jefes de éstas se han dado las instrucciones correspondientes.—Dichas columnas son las siguientes: Coronel Lauro F. Cejudo con la 1ª columna de reserva, que expedicionará por el Huachari, Guaquesi, Coyotes, Sancuapabampo, rumbo á Buenavista.—Teniente Coronel Juan J. Navarro con la 2ª columna expedicionaria irá por las Labores del Bacójori, Guapari, Los Bules y Tetacombiate.—Teniente Coronel Emilio López con la 3ª columna expedicionaria, marchará rumbo á la Punta de Agua.—Teniente Coronel Manuel D. Gómez, que dejará en el Bacatete la fuerza de la compañía Regional, con el resto de la 3ª columna de reserva, expedicionará por el Puerto de San José, Teopuibampo, Agua Verde, Torocopobampo, Macensadríta, Sahuaral á la Aguacaliente.

—El Coronel Maafs Jefe de la 2ª columna de reserva, con fecha 6 del corriente participa, que habiendo recibido noticia, que una partida de indios rebeldes se había avistado por Lomanchahui, salió una fuerza en su persecución en unión del destacamento de los Hornos. El día 4 se encontró la partida en Otancahui, la que fué perseguida haciéndole un muerto, pero resultando por parte de las tropas la muerte del Capitán 2º de Guardia Nacional Enrique Vilchis.—Otro grupo de cinco indios fué perseguido cerca del cerro de la Mina, muriendo un rebelde.

—El Teniente Coronel Emilio López tuvo el día 13 un encuentro reñido con los rebeldes, que en número de unos 50 lo esperaron en el cerro de la Sandía, como á una legua de Punta de Agua. Les mató un indio, les recogió 15 maletas con carne fresca, y los dispersó completamente. La tropa tuvo 2 heridos de Guardia Nacional y 1 del 20º Batallón.

—En la expedición que hizo el Teniente Coronel Navarro á la Sierra en los

días del 10 al 19, no se encontró ninguna partida de indios ni huella alguna.

—El Teniente Coronel del 17º Batallón Joaquín Olivera, en la expedición que hizo á la Sierra del Zaperoa en los días del 13 al 18, no llegó á encontrar más que huellas de partidas enemigas.

—El Teniente Coronel Manuel D. Gómez, batió el día 22 á una partida de indios cerca del Aguaje de Chunamove, muriendo dos sublevados. Se recogieron: una bandera, una carabina con 40 cartuchos y muchas provisiones que dejaron al dispersarse.

—El Coronel Lauro F. Cejudo, Jefe de la 1ª columna de reserva, en su expedición del 10 al 25 á la Sierra, solo encontró dos huellas de pequeñas partidas de sublevados en la Noria de Meneses y cerca de las Burras.

—El General Luis E. Torres dá parte de Tórin con fecha 24, de que habiendo sabido que en la isla de Santo Domingo situada al Sur de Tórin, se ocultaban algunos rebeldes, envió al Teniente Coronel Anastasio Torres y al Mayor Villa, quienes lograron capturar 3 indios grandes, y 9 entre mujeres y niños.

—El Mayor Loreto Villa salió el 27 á efectuar una batida en los puntos más escondidos de la Sierra.

#### Mes de Diciembre (1900).

—El Mayor Loreto Villa regresó con fecha 8 de la expedición á que salió el 27 del mes próximo pasado, dando parte que el 7 entre los puntos de la Pitahayita y el Cerrito de San José encontró una gran ranchería en la cual capturó diez de familia y un anciano. El enemigo se dispersó, llevando algunos heridos. La tropa muy fatigada en esa expedición.

—El Teniente del 5º Regimiento Amado Olloqui, que con 11 hombres conducía la correspondencia, fué atacado el día 8 entre Las Arenas y Punta de Agua. Como el enemigo era muy numeroso, se batió en retirada, perdiendo, un cabo muerto, un soldado herido, y dos caballos, uno muerto y otro herido.

—El Coronel Peinado participa de las Arenas con fecha 9, que el día anterior, en el bajío de la Biznaga, en el lugar que se vifurea el camino para Arenas y Bonancita, atacaron los indios rebeldes en número como de 50, al Correo, habiendo tenido tres bajas la escolta de 10 hombres que lo conducía. Dicho Coronel salió en persecución de los rebeldes, y éstos se dispersaron.

—El General Luis E. Torres desde Tórin, y con fecha 15, dice á la Secretaría de Guerra.—El Mayor Loreto Villa, del campamento de Arenas, dícame ayer por esta vía: Tengo la honra de participar á Ud. que ayer á las 6 A. M. salió de este punto el Sr. Coronel Francisco Peinado con una columna compuesta de un Oficial y 27 de tropa del 20º Batallón, 2 Oficiales y 23 de tropa del 5º Regimiento, pié á tierra, y la fuerza de Nacionales que es á mis órdenes; tomando rumbo á la Laguna de la Biznaga, registrando minuciosamente todos los bosques, desde el frente de la entrada de las Higueras hasta la citada laguna.—Al dirigimos rumbo al Carrizo, encontramos una huella como de 40 individuos, que al obscurecer se nos dispersaron y pernoctamos en la Laguna de Palo Blanco.—Esta mañana á las seis emprendimos la marcha rumbo á la Laguna del Burro, y al haber andado como un cuarto de legua, se volvió á encontrar la huella, perdida ayer; esta fué seguida hasta el Aguaje del Huari, adonde llegamos á la una y media de la tarde. Como á las dos y media continuamos la marcha para atacar al enemigo, que con seguridad se hallaba en la subida de la Gloria. Al empezar á subir el cerro, nos encontramos con los rebeldes, que como en número de 100 nos empezaron á hacer un fuego muy nutrido, hiriendo al Sr. Coronel Francisco Peinado, atravesándole el cuadril izquierdo y el estómago, cuya herida parece ser de gravedad. También resultaron heridos